



Para integrar y avanzar
vamos juntos

Gestión 2020 - 2024

PARA INTEGRAR Y AVANZAR, ¡VAMOS JUNTOS!



REVISTA CIENTÍFICA DE ENFERMERÍA

Vol.11 N° 2, Junio 2022 / ISSN electrónica 2071 - 596 X / ISSN impresa 2071 -5080

latindex
catálogo 2.0

RESEÑA

DIAGNÓSTICOS ENFERMEROS DEFINICIONES Y CLASIFICACIONES 2021 – 2023

Rodolfo Amado Arevalo Marcos¹

Desde el año 1994 la doctora Heather Herdman, quien es enfermera de profesión, doctor y director ejecutivo de Nanda internacional en Boston Massachusetts Estados Unidos, ha venido desarrollando e incorporando nuevos diagnósticos de enfermería basados en evidencia, convencida de la importancia del uso de un lenguaje enfermero estandarizado que garantice la calidad del cuidado profesional al paciente.

Su interés se centra en la implementación de una terminología enfermera basada en el proceso de atención de enfermería que se encamina al uso de un método basado en la evidencia para ser usada en el quehacer enfermero.

En este libro Herdman, Kamitzuru y Takao, incorporan, revisan e implementan nuevos diagnósticos enfermeros dentro de una taxonomía, en todos sus tipos como el enfocado en el problema, vulnerabilidad, promoción de la salud y síndrome, incorporando en ellos características definitorias, factores relacionados, factores de riesgo, población de riesgo y condiciones asociadas basadas en evidencias, se fundamenta en aspectos vertidos por Marjory Gordon en la teorías de la valoración de enfermería, y luego incorpora en su argumentación al proceso de atención de enfermería como método científico de la enfermera.

Consideran que el uso de un lenguaje estandarizado y basado en evidencia dentro de una taxonomía facilita el pensamiento crítico del profesional de enfermería, de esta manera se podrá identificar el diagnóstico enfermero basado en respuestas humanas, logrando así un diagnóstico enfermero preciso que apoye a disminuir la dolencia del usuario.

Nos hablan de los niveles de evidencia de la validez para los diagnósticos enfermeros y que este se da de diferentes niveles y que depende de la metodología que se use para generarlos en el contexto clínico, esto se relaciona con la fortaleza de la evidencia. Los niveles se organizan en dos niveles: el nivel 1 representa al inicio de elaboración de un diagnóstico enfermero y el nivel 2 se refiere a los diferentes estados de desarrollo clínico de los diagnósticos enfermeros.

En palabras de Herdman (2021) afirma:

No todos los diagnósticos enfermeros dentro de la taxonomía de NANDA-I son apropiados para cada enfermera en la práctica (ni nunca lo han sido) algunos de los diagnósticos son específicos para una especialidad [...] hay diagnósticos dentro de la taxonomía que pueden quedar fuera del alcance o los estándares de practica enfermera de una determinada área geográfica en la que practica una enfermera. (p.47)

Kamitzuru (2021) afirma:

El foco de un diagnostico (eje 1) describe la respuesta humana que es el centro de esos diagnósticos. Sin embargo, un examen cuidadoso del eje 1 de las etiquetas diagnosticas de la clasificación NANDA-I revela éticas cuestionables: conocimientos deficientes (00126) y disposición para mejorar los conocimientos (00161). El foco de estos diagnósticos es obviamente “conocimientos”. Sin embargo, ¿refleja el conocimiento una respuesta humana? (p.54)

Takao (2021) refiere:

La taxonomía NANDA-I proporciona una manera de clasificar y categorizar áreas de interés de los profesionales enfermeros (p. ej., focos enfermeros) (p.81)

Según las autoras, los diagnósticos enfermeros presentan una terminología estandarizada en un esquema de clasificación, cada diagnostico enfermero incluye una definición, esta clasificación taxonómica denota conocimiento en la disciplina de enfermería y demuestra uso del método científico que puede ser aplicado en la persona, familia y comunidad.

El contenido de este libro se expone en cuatro partes; En la primera parte se aborda la terminología de NANDA internacional y se da información general partiendo de lo novedoso de la nueva edición 2021 – 2023, indica los cambios, revisiones, retiro y nuevos diagnósticos enfermeros incorporados. Así mismo incorporan consideraciones internacionales sobre el uso de los diagnósticos enfermeros. En la segunda parte se describen recomendaciones para mejorar la terminología a futuro incorporando prioridades de la investigación, refinamientos de los diagnósticos enfermeros y criterios de niveles de evidencia. En la tercera parte se despliegan la fundamentos y principios de los diagnósticos enfermeros incorporando como ejes principales al razonamiento clínico en el proceso atención de enfermería, aplicación

clínica de los diagnósticos enfermeros en análisis de datos, organización y uso de la taxonomía de NANDA internacional dando especificaciones y definiciones del diagnóstico enfermero. En la parte cuatro, se muestran los 267 diagnósticos en una taxonomía por dominios, clases y estructura según la tipología de diagnóstico enfermero.

Precisamente, he de referir que con este libro el equipo de investigadores de “NANDA internacional” brindan un gran aporte a las ciencias de enfermería, vinculando una terminología práctica y basada en la evidencia en el desempeño profesional y de esta manera se garantiza la calidad del cuidado profesional. Así mismo al pretender estandarizar un lenguaje enfermero permite que la comunicación por parte del profesional de enfermería sea más fluida y de continuidad a los cuidados. Cabe resaltar que al incorporar el lenguaje enfermero en las instituciones prestadoras de salud garantiza un cuidado holístico e integral basado en las respuestas humanas.

Finalmente, como señalan Herdman, Kamitzuru y Takao, los profesionales de enfermería adquieren sus experiencias en aquellos diagnósticos enfermeros que utilizan en su práctica clínica. Cada enfermero abordará la respuesta humana desde la valoración de enfermería para luego emitir un juicio clínico en su área de desempeño y de esta manera la taxonomía de NANDA internacional apoya a identificar diagnósticos enfermeros para los pacientes y apoya al razonamiento clínico enfermero.

Referencia

Herdman, H. Kamitzuru, S. Takao, C. (2021) *Diagnósticos enfermeros definición y clasificación 2021 – 2023*. Elsevier.